
高雄市旗山區公所疏濬業務廉政平臺座談會  

會議紀錄 

日期：109 年 9 月 4 日        紀錄：政風主任馬維駿 

壹、 主席暨長官致詞： 

旗山區公所謝健成區長： 

    橋頭地方檢察署陳檢察官、市府政風處劉任秘書、

法務部廉政署南部地區調查組張專門委員、市警局旗

山分局游分局長、水利局同仁、旗山鄰近區公所同仁，

各位廠商代表，大家午安。歡迎大家來到旗山區公所

參加疏濬業務廉政平臺座談會。今天辦理這個座談會，

就是「超前佈署」。旗山區公所自縣市合併以來，久

未辦理疏濬業務，所以向周邊辦理過疏濬業務的區公

所、水利局請教研討，甚至去第七河川局拜訪，無非

就是希望把業務辦好。臺灣山高水急，颱風過後，河

川夾帶砂石，為了河川周邊的生命安全，疏濬是免不

了的。疏濬是一舉數得，清除淤積砂石，而砂石又是

國家重要建設所需，疏濬從正面來看，是有利的事，

但是不可諱言，呈現在媒體上多是負面消息。基於這

些必要，趁這個機會，邀請檢察官、政風、廉政、警

政、周邊的區公所共同座談，希望透過專業的研討，

各位同仁可以不違法，圓滿的完成業務，也希望大家

可以充分討論。 

政風處劉文哲主任秘書： 

    區長、陳檢察官、廉政署張專門委員、旗山分局

游副局長、在座各位同仁大家好。高屏溪疏濬是長期，

而且涉及國土保安的事。也誠如區長談到，砂石是國

家建設營建業的重要骨材，而高屏溪出產的砂石，品



質很好，獲得很多營建業採用，在這種情況下砂石具

有高經濟價值。也因此，政府機關在辦理疏濬業務、

砂石標售，就容易有黑道介入、圍綁標、甚至治安事

件發生。剛剛區長也談到，旗山區多年未辦理疏濬業

務，政風處為此建議區公所政風室主任規劃辦理廉政

平臺，也謝謝區長大力支持。政風處呼應區長談到的

「超前佈署」，從預防的角度，結合檢察、廉政、警

政治安單位的力量，還有公私部門力量，一起推動疏

濬工作，期盼疏濬工作可以順利推動，預防一些不好

的事情對機關的干擾。這個平臺不大，但是在小而彈

性的運作之下，還是可以達到預防效果，期待旗山區

公所成功推動廉政平臺，也成為帶動其他公所的模

式。 

法務部廉政署南部地區調查組張茂泉專門委員： 

    陳檢察官、游分局長、區長、政風處的劉主秘、

區公所的劉主秘，各位先進大家好，今天很高興參加

疏濬業務廉政平臺會議，先祝福疏濬業務廉政平臺會

議能夠順利成功，也發揮橫向聯繫、結合公私部門，

發揮監督的力量，疏濬業務採購達到公平、公開、公

正、再次預祝會議成功。 

貳、 專題講習：國土安全犯罪及企業誠信 

講座：臺灣橋頭地方檢察署陳俐吟檢察官 

    我(陳檢察官)先瞭解一下今天現場的與會人員組成、

有市府水利局的同仁、公所的業務承辦同仁、地方的廠

商朋友，這次要來跟大家分享國土安全犯罪及企業誠信，

透過非本地、經判決確定的案例講述。 

    現今疏濬業務是以採購分離方式辦理，一般會分成 4



個標案，負責挖的支出標、賣給砂石場的收入標、監造

監測標、幫忙管理的保全標。而負責挖的人與賣砂石的

人不同，就是採售分離。 

    再就現場而言，有通行卡的空砂石車進入砂石廠，

透過疏濬作業管控系統(得標的砂石廠商、同時進場過

磅)，此時，疏濬廠商才挖砂石裝載於砂石車，砂石車出

場過磅，也記下帳務，據以收費。 

   我(陳檢察官)提醒大家重要觀念「砂石是屬於國家，

任何人均不可盜賣砂石」，並聲明檢察機關、行政機關、

警政機關、廉政機關是合法廠商的堅強後盾。(陳檢察官

先透過現場問答方式、逐一說明採售分離實務情況，特

別提醒「非標售標得標廠商」、「引水路原則不可更改」、

「更改過磅單」、「更改車輛資料」等違法違規案例)。 

    如果做了上開的違法、違規行為，會有法律責任，

也就是必須負責的後果。刑事責任分為幾個部分說明：

「盜採砂石論處刑法加重竊盜罪」、「公務員涉案會論處

貪汙治罪條例罪責」、「暴力犯罪相關刑法罪責」、「犯罪

不所得予以沒收」。 

    低價搶標是疏濬工程標中常見的弊端，也當場指出，

倘若採購案遭遇到低價搶標情形，認廠商提出說明不合

理時，可不予決標，採用最有利標決標，也是一種策略。

此外，提供參考，建議各公所可與第七河川局採用相同

的 24小時監測系統。 

  案例解析： 

1. 界樁內向下超挖，違反契約規定高程，論處竊盜罪。 

2. 工地主任被工地保全發現，自行找來砂石車私運砂石，

論處竊盜罪。 



3. 自行在河床私運砂石，論處竊盜罪。 

4. 綜整案例，法院現在會執行有期徒刑，不再採用易科

罰金方式；針對犯罪不法所得，予以沒收、追徵追繳。

偵查期間，法院也會認定有反覆實施之虞，採取預防

性羈押處分，直至審判。 

  案例解析： 

1. 公務員發現廠商借牌，未予處理，反而收賄，論處貪

汙治罪條例。 

2. 公務員包庇廠商行使登載不實採購文件，或是於電腦

系統登載不實資料，向廠商收賄，論處貪汙治罪條

例。 

3. 綜整案例，與公務員共同犯罪，即使廠商也會被論處

貪汙治罪條例，判處有期徒刑，並沒收、追徵、追繳

犯罪所得。 

  案例解析： 

關於傷害恐嚇犯行，法院裁判趨勢，不再罰錢、交保

了事，而是採取預防性羈押。 

    最後提醒，疏濬業務中，很多違規情狀背後就是違

法，疏濬業務的每一份子應當依照法規、依照契約，落

實執行。我們要全部環節一起努力，才能維護疏濬推行，

每一個人都很重要。另外，水利署訂有檢舉獎金及相關

規定，如舉報違法，可獲得相應獎勵。 

參、 休息： 

旗山區公所謝健成區長： 

謝謝陳檢察官深入淺出說明，大家休息 10分鐘。 

肆、 交流座談：各與會機關及廠商共同交流座談 

旗山區公所謝區長健成： 



我們接下來交流座談，現場很多同仁、廠商，不知道有

什麼意見、問題或經驗上有什麼要分享的，謝謝，機會

難得。 

【議題一：廠商在砂石開採區中間、周邊開排水道的合

法性】 

(案由：茂林區公所業務承辦人依業務經驗提問，廠商稱

為了排水，在周邊開設排水路，請問檢察官適法性疑義。) 

與談人:陳俐吟檢察官 

    謝謝，我沒想到有人這麼認真聽，我唯一沒有講到

的部分，還要被追問。那這個部份，其實你講到的是契

約。監測的廠商會規劃何時挖排水道，引水後，曬乾，

再開始挖砂石，這些都規範在契約裡面。那你們就依照

契約走就好了。我意思是說，排水道並不一定是違規或

違法，而是我們看到沒有依照契約，契約根本沒有可以

改水路，或是發現河道有異狀，而廠商也都知道為什麼

要去更改水路，其中隱藏的是什麼？如果契約、圖說都

沒有載明可以改，是違規嗎?還是違規的目的是違法？從

違規去看到背後的目的。 

【議題二：司法機關所認定的違法情狀】 

(案由：疏濬業務涉及多項法令認定，為避免爭議，請與

談長官綜合討論。) 

與談人：陳俐吟檢察官 

    其實關於違法的情狀，剛剛都整理好案例給大家聽

了。今天來，不是教大家作弊，而是提醒大家，在你的

角色可能會遇到的問題。今天願意坐在這裡，都是合法

的人，而合法的廠商最討厭的，就是遇到作弊的人，同

樣是來拿工程，為什麼有人作弊？為了要避免這樣的情



形，就像剛剛說到的，其實在做工作、做工程的時候，

就會看到有人這麼做了，那應該怎麼做？第一，最簡單

的，砂石是誰的？不是你的、不是我的、是政府的、是

國家的。誰可以賣？只有國家可以賣，這個標準很簡單。

倘若是看到奇怪的時間、奇怪的重量、剛剛說的改水道

的情形(未按契約)、或是非空車進入工區的。其實盜採

砂石犯罪不是關起門來就看不到的，其實是公開的，可

以被看到的，每個人都幫忙看、幫忙監督、幫忙檢舉，

增加公平性，這樣才能對廠商公平。違法情狀，大家聽

了很多，其實簡單一個原則，能賣砂石的，就是國家；

違規的目的就是違法。其實剛剛的案例也談到，有案例

是保全發現的，所以並非說有厲害的檢舉人舉報，而是

每一個人去注意。 

與談人：張茂泉專門委員 

    各位先進大家好，今天來這裡跟大家座談，最主要

談疏濬的業務及廉政平臺。廉政署的本職業務主要是防

貪，署長特別指示，政風人員工作要以興利為主，防弊

為輔，為公務部門同仁提供服務，為同仁設身處地設想。

因為疏濬工程有龐大利益存在，承辦人不免面對威脅利

誘。今天藉著廉政平臺座談會與大家分享一些經驗，採

購人員要利益迴避，避免瓜田李下，避免廠商與親友有

不當關聯，因而觸法。採購人員也會遇到關說請託。又

關說請託與陳情如何分辨，不違反法令及契約就是陳情，

請託關說是違反法令及契約，而遇到請託關說要向政風

室主任諮詢，有什麼不明白的，去請教政風主任，政風

主任會去尋求資源解答。採購人員也不要接受利害關係

人的餽贈，也不應向利害關係人募款等，遇到餽贈，當



場拒收，或找政風主任登錄。採購人員也避免利害關係

人的飲宴招待，包括歌唱、住宿、打牌、交通費也應當

避免。如果利害關係人的招待屬於公務禮儀，沒有辦法

拒絕，要簽報長官，並且報告政風主任。也請採購人員

不要利用不實單據核銷，戒慎謹慎，驗收紀錄資料要確

實，不要虛偽登載，有問題可以請教政風同仁。其實廉

政倫理規範、採購人員準則都有規定，大家都要潔身自

愛，不受利誘。 

與談人：游永中分局長 

    各位先進，各位朋友，我就兩大部分跟各位分享，

一部分就我們內部來講，從市長要求以民為本的服務理

念，加上局長(市警局)不時提醒我們，加強法制教育、

工作風氣、專業技能、優質服務，這是我們內部政在推

動的工作。第二個大部分跟各位分享，在服務行政裡面，

想跟各位報告這些案件，其實疏濬除了國土犯罪，還可

以看到強降雨這類大自然的威力。其實各位都是合法廠

商，我們合法的促進經濟活動，不管行政機關、治安機

關都是樂觀其成，並且營造一個安居樂業的環境。看八

八水災，其實各位都參與過，大自然跟我們人類活動都

是從這個角度切入。第二部份在於犯罪偵查，有專業檢

察官，警察機關接受到告訴、告發或是一般檢舉，當然

會查證，然後報請檢察官。剛剛檢察官講得很清楚，在

刑法的第 321 條加重竊盜罪，根據客觀事實、有沒有符

合規定，這部分我們會做查證工作或證據保全。這個犯

罪，犯罪就是依法(查辦)，沒有什麼好講的，為什麼？

走到這條，就是紅線，剛剛檢察官講得很清楚。另外，

就是砂石車的進出，在我們這個這麼好的環境裡面，對



老人家、對一般民眾來講，形成一個巨大的交通上的隱

憂，這個各位業者可能要思考一下，這麼大的車輛對老

人家、對一般民眾來講，他們怎麼感受到用路人受到尊

重，交通執法是為了安全不是取締績效，這點請各位務

必瞭解。在這些巷弄、臺 81、臺 28、臺 29這些兩線道，

砂石車多大，各位想想看，對不對，要賺錢啊，但是一

般民眾生命財產怎麼兼顧，這個業者要有一個想法，你

們在行進的時候，大家互相尊重生命、互相包容。其實

講了那麼多，都是溝通，很多事都是因為沒有溝通，大

家沒有瞭解，踩到紅線，還不知道，違規可能是貪小便

宜，小便宜越過尺度之後，那就是違法了，違法就一翻

兩瞪眼，依法報檢察官偵查、起訴，何必走到這一步呢？

大家長長久久，這麼好的事業，好好做，我相信行政機

關一定支持業者，共創一個高雄的榮景。 

【議題三：承攬廠商如何自我提升砂石運輸安全、符合

環保規範、減低民怨】 

(案由：綜整以往疏濬業務經驗，該議題是地方民眾首要

關注事項，是以提案討論。) 

與談人：游永中分局長 

    游分局長另有要公，先行離席，並已於議題一回應

交通安全相關議題。 

與談人：劉文哲主任秘書 

    針對第二個議題，關於交通部分，游分局長已經談

過。我想在這個疏濬過程，不管是疏濬或是砂石承載，

砂石車事實上都會造成在地居民困擾，大概情形就是超

載，就是說會造成道路的損壞，然後超速會對當地住戶

造成危險。在環保單位來講，有沒有按照規定把防塵布



覆蓋好，避免風吹造成空氣汙染，還有就是噪音污染，

影響當地居民的安寧。這幾項是在地居民最重視的。事

實上這個議題，環保局是有稽查裁罰機制。也像剛剛分

局長談到的交通取締，不是為了績效，是為了維護在地

居民的生命安全，而這些都在於廠商的自制，今天出席

的廠商表示有這個用心。公部門的管理是治標，而治本

是廠商的自我管理。工程在履約及各方面執行，按照交

通法規、環保法規確實去執行。也要懷著把「在地的當

成自己」的心，自我管理，自我提升，也是檢察官一直

在強調的企業誠信。基本上自我管理、自我提升工程品

質，實際這都是企業誠信經營理念，如果能做好，是公

私部門共同維護國土保安，謝謝。 

伍、 主席結論： 

很高興大家今天來，也希望大家在今天兩個小時的座談

能有收穫，我想疏濬過程大家都清楚，但是小細節，單

位之間可以互相討論，最後希望按照規定，把事情做好，

再次謝謝大家，座談會到此結束。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



高雄市旗山區公所疏濬業務廉政平臺座談會─會議相片 
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高雄市旗山區公所疏濬業務廉政平臺座談會─會議相片 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

旗山區公所謝健成區長為座談會引言。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高雄市政府政風處劉文哲主任秘書為座談會致詞。 

 

 

 



高雄市旗山區公所疏濬業務廉政平臺座談會─會議相片 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

廉政署南部地區調查組張茂泉專門委員為座談會致詞。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

橋頭地方檢察署陳俐吟檢察官專題講習(主題：國土安全犯罪及企業

誠信，投影片為工區介紹)。 

 



高雄市旗山區公所疏濬業務廉政平臺座談會─會議相片 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

橋頭地方檢察署陳俐吟檢察官專題講習(主題：國土安全犯罪及企業

誠信，陳檢察官提綱挈領注意事項)。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

茂林區公所疏濬業務承辦人就業務經驗向各與談人提問(排水道更

改疑義)。 

 



高雄市旗山區公所疏濬業務廉政平臺座談會─會議相片 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

橋頭地方檢察署陳俐吟檢察官針對茂林區公所承辦人提問議題與

談，強調注意不符合規定或程序的異常。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

旗山分局游分局長針對砂石車交通安全議題與談。 



高雄市旗山區公所疏濬業務廉政平臺座談會─會議相片 

 

 

 

 

 

 

 

 

出席與會人員(高雄市政府水利局、旗山分局、旗山區公所、杉林區

公所、茂林區公所、桃源區公所、廠商代表)。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

與談人：廉政署張茂泉專門委員、政風處劉文哲主任秘書、橋頭地

方檢察署陳俐吟檢察官、旗山區公所謝健成區長、旗山分局游永中

分局長、旗山區公所劉貴貞主任秘書(左到右)。 

後方為支持旗山區廉政業務的志工媽媽。 



 


